

Laval théologique et philosophique



Michel SCHOOPYANS, *Chrétienté en contestation : L'Amérique latine*. Paris, Les Éditions du Cerf, 1969. Un volume (13 X 19 cm) de 328 pages

Alphonse-Marie Parent

Volume 26, Number 2, 1970

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/1020183ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/1020183ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Laval théologique et philosophique, Université Laval

ISSN

0023-9054 (print)

1703-8804 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this review

Parent, A.-M. (1970). Review of [Michel SCHOOPYANS, *Chrétienté en contestation : L'Amérique latine*. Paris, Les Éditions du Cerf, 1969. Un volume (13 X 19 cm) de 328 pages]. *Laval théologique et philosophique*, 26(2), 211–211.
<https://doi.org/10.7202/1020183ar>

ter des contenus jusqu'à la problématique, de par la poussée même de la réflexion, à la satisfaction des uns et au grand effroi des autres. En effet, face à des futurs prêtres bien vivants, décidés à ne pas parler pour ne rien dire, mais mal renseignés sur les conditions de la justesse du ton, c'est une méthodologie qui s'est avérée indispensable, si l'on voulait éviter le genre accommodé dans la citation scripturaire, l'épopée dans la citation patristique et d'une manière générale, les intempérances de langage auxquelles expose, par un phénomène de compensation, le malaise sacerdotal actuel ».

Le mérite du P. Manaranche est d'avoir montré comment Jésus fait retentir sa Parole en nous « à un niveau plus originaire encore que celui des décisions morales », que là s'écoute l'Évangile, se joue le Royaume, s'opère incessamment la conversion. Tel est le point de départ d'une éthique sociale chrétienne.

Chanoine René LECONTE,
Faculté de théologie,
Lille, France

Michel SCHOYANS, *Chrétienté en contestation : L'Amérique latine*. Paris, Les Éditions du Cerf, 1969. Un volume (13 × 19 cm) de 328 pages.

L'auteur de cet ouvrage est professeur à l'Université catholique de São Paulo et Maître de Conférences à l'Université de Louvain. Il présente son livre comme un essai de prospective pastorale. Le contenu répond bien à cette définition.

« Parler de l'Amérique latine, dit l'auteur, est une entreprise difficile » parce que

cette Église offre de multiples visages. L'Amérique latine, comme l'Afrique et l'Europe, est un ensemble de pays. Il y a toutefois une unité qu'on ne retrouve pas, par exemple, en Afrique. Les colonisateurs ibériques, qu'ils soient Espagnols ou Portugais, ont laissé une marque profonde.

Bien que l'auteur ait connu tous les pays latino-américains, c'est au Brésil surtout qu'il a eu son expérience. L'énumération des chapitres de ce volume nous révèle son contenu : conditionnements du catholicisme latino-américain ; l'éveil de la conscience critique dans l'Église de l'Amérique latine ; symboles et réalités ; la mise à jour des structures ; fidélité vivante aux fondateurs ; formes de la vie ministérielle. Quelques pages sont consacrées au problème du célibat des prêtres et du diaconat pour les hommes et pour les femmes. Au chapitre important sur les Universités catholiques brésiliennes, l'auteur nous apporte d'importantes leçons sur l'université catholique en général et surtout en Amérique latine.

Le volume se termine par trois chapitres intitulés : vers une théologie du développement ; primauté à l'engagement politique et mission prophétique de l'Église d'Amérique latine.

« À considérer froidement la situation actuelle de l'Église au sein de ce continent, rien n'autorise un optimisme inconditionné ni ne justifie un pessimisme paralysant... Les prochaines années seront vraiment décisives ». « Les problèmes de l'Amérique latine sont ceux de l'Église tout entière ». Inutile de dire que cet ouvrage est bien documenté et repose sur l'expérience même de celui qui l'a écrit.

A.-M. PARENT